DIPUTADA MARTHA GUADALUPE MARTÍNEZ RUÍZ, DEL PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO.

## **ASUNTOS GENERALES:**

TEMA: "VIOLENCIA EN LA DEMOCRACIA".

Con el permiso de la mesa directiva de este Honorable Congreso del Estado, compañeras y compañeros diputados, muy buenas tardes; también saludo a todos los medios de comunicación y por supuesto a todas las chiapanecas y chiapanecos que nos siguen a través de las diferentes plataformas digitales, reciban un cordial saludo. Con mucha pena y gran pesar, hago uso de la tribuna el día de hoy, para denunciar los lamentables hechos ocurridos esta mañana en el municipio, en mi municipio de Simojovel, en donde lamentablemente un compañero perdió la vida a causa de asesinos revestidos de armas de fuego de morena, quienes en estos momentos tienen tomada las instalaciones del Consejo Municipal Electoral y no permitieron la distribución de las boletas electorales, esa gente armada que fue mandada por Agenor Domínguez, candidato de Morena en Simojovel, para sabotear las elecciones municipales, junto a la comparsa del Presidente Municipal Gilberto Martínez Andrade, también miembro de Morena, no solo tienen tomados los recintos electorales, sino que también han secuestrado la elección, ya lo advertí hace dos sesiones en esta misma tribuna, pero nadie de las autoridades responsables hizo nada, en la anterior ocasión me subí a la tribuna a denunciar como el Presidente Municipal de Simojovel, Gilberto Martínez Andrade, estaba usando los recursos públicos para imponer un candidato y comprar voluntades, amenazando y amedrentando a los ciudadanos. Se compran votos, pero no conciencias; y en el enfrentamiento de hoy es el resultado de la defensa de nuestra democracia, cuando el pueblo se levanta se le llama protesta o revolución, cuando el gobierno reprime, se le hace llamar estado de derecho, ya basta de hacer

caso omiso. Pareciera que nadie les ha dicho, que nuestra constitución representa una serie de valores que vinculan a todas las personas que vivimos, convivimos en este país, de manera que también vincula a las y los candidatos que participan en este proceso electoral, como el que celebramos este 2024, o están esperando que se sumen más candidatos a renunciar, a los más de 400 que ya renunciaron por la falta de seguridad, ¿están esperando que asesinen a candidatos del partido oficial? El día de hoy el candidato y el presidente de Simojovel pertenecientes al partido oficial han perpetuado una ola de crímenes y asesinatos, esta elección se ha vuelto roja y no solo por los números negativos, sino por la basta cantidad de muertos que hay ya. Se nos olvida que, las y los candidatos revisten un rol especial, pues si bien son ciudadanos que buscan convertirse en representantes, esto es, en servidores públicos o autoridades, en términos de nuestra constitución, fungen durante las campañas como canales de comunicación, como voceros en el debate público, como transmisores en una democracia deliberativa. Las y los candidatos traducen nuestros ideales, nuestras preocupaciones, las comunican, las explican, para que sean discutidas y confrontadas, y eventualmente, se eligen las más adecuadas para representarnos, pero precisamente a muchos de los candidatos de nuestro estado que luchan alzando la voz, ya fueron callados con balazos, pero sus acciones van a pervivir para siempre y, los que hoy formamos parte del Poder Legislativo, Ejecutivo y Judicial, los vamos a recordar en nuestra mente para siempre con el dilema que pudimos haber hecho alguna acción positiva para garantizar la seguridad de los candidatos y de los ciudadanos que defendieron la democracia en estos comicios electorales. En este sentido, la libertad de expresión resulta ser una de las piedras angulares de la democracia, así lo ha dicho la corte interamericana y la corte mexicana, dándole a ésta, una posición preferente dentro del ordenamiento jurídico. El papel de la libertad de expresión en una democracia, la democracia es crucial, pues sin ésta no podemos hablar de deliberación plural, si se vetaran están determinadas en estas expresiones, estaríamos limitando el discurso, relegando algunos puntos de vista y velando opiniones no mayoritarias. La corte mexicana ha dicho, que tanto la libertad de expresión, como el derecho a la información, son dos derechos fundamentales esenciales en la estructura del estado constitucional de nuestro derecho, pues

aseguran a las personas espacios esenciales para desplegar su autonomía individual, espacios que deben ser respetados y protegidos por el Estado; y que gozan de una vertiente pública, colectiva o institucional que los convierte en piezas centrales para el adecuado funcionamiento de la democracia representativa. No obstante, como en toda libertad, existen límites, pero los límites se colocan bajo normas y no bajo balazos. En estos últimos días se ha desarrollado una doctrina falsa de seguridad, de la que estamos siendo comparsas nosotros compañeras, al quedarnos callados, existe un discurso de odio que se aclama en silencio, pero aquí estoy para señalar que nuestro silencio incita a la violencia, física, verbal, psicológica, entre otras, contra los ciudadanos en general, o contra los candidatos, pero sobre todo, nos estamos ganado el repudio de la ciudadanía que un día confió en nosotros y nos otorgó el voto para representarlos. Desde este recinto legislativo, del cual hoy me da mucha vergüenza participar en la tribuna con esta denuncia, me da mucho coraje estar imposibilitada para hacer más, y desde este lugar envió mis más sinceras y sentidas condolencias a la familia de nuestro compañero Filiberto Cortes García, originario del Ejido el Jardín de mi municipio Simojovel, quien esta mañana perdió la vida en manos de los delincuentes de Morena, que gobiernan hoy el municipio, y de su comparsa candidato de Morena. A la familia de nuestro compañero Filiberto Cortes y a los pobladores del Ejido del Jardín, y a los compañeros que se encuentran heridos de gravedad, les aseguro que no están solos y que vamos a buscar el castigo merecido para los que le arrebataron cobardemente la vida a balazos. Esta mañana, mientras yo salía de Simojovel muy temprano para asistir a mis labores, recibí esta noticia tan lamentable. Compañeras y compañeros legisladores, no seamos burla de esos candidatos, que más que candidatos son unos delincuentes y asesinos, que a toda costa quieren seguirse manteniendo en el poder. Hago público también que he sido amedrentada, por lo que responsabilizó directamente a Agenor Domínguez y a Gilberto Martínez Andrade, de lo que le suceda a mi familia, a mi, o a cualquier otro ciudadano de Simojovel por los hechos de violencia que se están viviendo. Ojalá que la Fiscalía General del Estado de Chiapas que encabeza el Licenciado Olaf, la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana a cargo de la Comisario Gabriela Zepeda y que la Fiscalía de Delitos Electorales, la Guardia Nacional y las demás autoridades

jurisdiccionales, ya se encuentren coordinándose para reestablecer el orden en Simojovel y poder garantizar una elección democrática y en paz, que a gritos pide nuestro pueblo chiapaneco. Es cuanto.